



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO III.

Lunes 27 de Marzo de 1893.

Núm. 620

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS, un mes, pesetas.	1
} Trimestre, pesetas.	3,50
FUERA... } Semestre.	6,50
} Año.	12
EXTRANJERO Y UL- } Año.	25
TRAMAR.	

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
ATRASADO, 10.
Imprenta, Redacción y Administración
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165.
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes, 0'20
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Ruperto, ob.
SANTO DE MAÑANA—San Cástor, mr.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de ayer:
BARÓMETRO: a las 9 m., 694,6; a las 3 t. 688,4.
TEMPERATURA. } max. sol 13' 2 max. omb. 16 0
 } min. omb 1,0 h^o reflector 2,3 h^o
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 3 t., N.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de cajarros, angina faringitis, asma, etc.

CARPINTERÍA A VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.^o y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

Bustos Fortuny.—Accediendo á los deseos de todos los que han pedido una prórroga para obtener uno de estos retratos que tanto gustan, el Sr. **POUJADÉ** sigue obsequiando con un magnífico *Busto Fortuny* por cada media docena de retratos que se encargue, hasta el 15 de Marzo corriente.

LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los feretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas, á cualquiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con lo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

A los labradores.—Abonos químicos para toda clase de cultivos. Abonos para papales, patatas, legumbres, viñas, árboles frutales, huertas y jardines. *La producción agrícola.*—Almirante Bonifaz, 23 y 25.

LAFUENTE, GRABADOR

Espolón, 10.—Burgos.

Gran surtido de *Devocionarios, Semanas Santas, Misales, Breviarios* y demás libros litúrgicos. Ediciones y encuadernaciones de última novedad.



SEGUNDO ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

DOÑA PILAR RUIZ DE APARICIO

que falleció en 28 de Marzo de 1891.

(S. G. H.)

Todas las Misas que se celebren en la iglesia de Santa Agueda, mañana 28 del corriente, se aplicarán en sufragio del alma de dicha finada.

Los señores sacerdotes que deseen celebrar el santo sacrificio de la Misa en la iglesia de Santa Agueda, por el alma de doña Pilar Ruiz de Aparicio, recibirán la limosna de ocho reales antes de las nueve de la mañana y diez después de dicha hora.

Burgos 27 de Marzo de 1893.

El Excmo. é Illmo. Sr. Arzobispo de esta Diócesis concede ochenta días de indulgencia á los fieles que asistan á las misas de aniversario, recen un padre nuestro ó parte de rosario ó apliquen la Sagrada Comunión en sufragio del alma de la finada (q. e. p. d.)

Se arrienda el local de la antigua pescadería, casa del Sr. Jalón, y en la nueva el Sencargado Cenón Rico, informará.

Berlina.—Se vende una, con dos pares de guarniciones. También se arrienda una cochera, con grifo de agua, cuadra y depósito para paja. En esta administración informarán.

Modista.—Patricia Pardo, que vivía calle de Diego Porcelo 3, pral., se ha trasladado á la de Santander, 20, 2.º, lo que participa á su numerosa clientela y demás que la honren con sus encargos.

“SOL” CARRETES HILO. “SOL”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

Ama de cría.—Se necesita una para casa de los padres, con buenos informes. Cubos, número 3, darán razón.

Concierto musical.—Todas las noches en el café Universal de nueve á doce.

BODEGA DE CEBALLOS.—CUZCURRITA (RIOJA)
24.—Lain-Calvo.—24.

Vinos puros de varias clases; desde 5,75 pesetas cántara en adelante. Vinos embotellados desde 7 pesetas docena de botellas. Se abonan 25 céntimos por cada casco que se devuelva.

SERVICIO A DOMICILIO

CRÓNICA LOCAL

El *Boletín oficial* de ayer contiene lo siguiente:

Continuación del reglamento de la contribución industrial.

Circular del señor gobernador civil á los alcaldes para que remitan los datos pedidos por el ministerio de Fomento en real orden de 22 del actual sobre carreteras.

Extracto de la sesión celebrada por la comisión provincial de 27 de Febrero último.

Providencias judiciales, y anuncios oficiales.

Segun vemos en un periódico de Madrid, ha salido para varias capitales del Norte de España, el señor subdelegado general de la Exposición Histórico-Europea, D. Juan Catalina García, con el propósito de detenerse especialmente en Oviedo, Pamplona, Búrgos, y Santo Domingo de Silos, donde de seguro que recogerá riquísima cosecha de objetos artísticos é históricos con destino á la exposición.

En el día de ayer subió al cielo el niño de ocho meses Fermin Saiz Barriocanal, hijo del conocido industrial de esta ciudad D. Patricio, por cuya desgracia le acompañamos en el sentimiento.

En vista de las noticias que circularon el viernes acerca del traslado de la capitalidad del distrito del Norte á Vitoria interinamente, la Cámara de comercio de esta ciudad telegrafió á los Sres Martinez del Campo, Alonso Martinez y Liniers rogándoles que interpusieran su influencia para que la capitalidad interina se fije en Búrgos.

Por la noche celebró sesión extraordinaria acordando que una comisión de su seno compuesta del presidente Sr. Plaza, vice presidente Sr. Redondo y secretario Sr. Rodríguez visitara al señor alcalde para ponerse incondicionalmente á su disposición y felicitar al Ayuntamiento por su actitud.

Visitaron también al diputado Sr. Villegas á fin de que interponga su influencia cerca del señor ministro de la Guerra para conseguir los deseos de Burgos.

La Cámara ha recibido un telegrama del Sr. Liniérs ofreciendo hacer todo cuanto pueda y extensas cartas de los señores Alonso Martínez y Martínez del Campo en las que ofrecen ejercer su influencia en pró de Burgos.

La Cámara acordó adoptar una situación expectante y obrar como las circunstancias exijan.

En la tarde de hoy ha sido conducida nuevamente al cuarto de corrección de San Gil la ya célebre Cecilia Viñas, por un escándalo que ha producido en la plaza mayor.

En la tarde del sábado fué curada en la casa de socorro por los médicos señores Mozo y Cisneros una vecina de la calle de San Cosme que al subir á su casa se cayó produciéndose una dislocación en un brazo.

En el tren expreso de las cinco de la mañana llegó ayer á esta población el Excmo. Sr. D. Eduardo Martínez del Campo, fiscal del Tribunal Supremo y senador electo por esta provincia.

Por D. Faustino Arce, vecino de Aguilar de Campoo, se ha presentado un escrito para registrar una mina de 24 pertenencias, de calamina, titulada *Isabela*, en término de Panizares y en el sitio llamado Hoyuelo Bajero.

Habiendo sido admitido dicho registro, se anunciará oportunamente en el *Boletín oficial* de la provincia.

En 31 del actual termina el plazo señalado para la presentación de las declaraciones de riqueza territorial conceñida á los propietarios que no satisfacen la cuota exacta de contribución que corresponde á las fincas que poseen, por no hallarse éstas amillaradas ó estarlo con un líquido imponible inferior al que representan.

Los periódicos de la corte se ocupan estos días de la firme resolución del ministro de Hacienda de llevar á la práctica con todo rigor las disposiciones del Real decreto de 4 de Febrero último, tanto en Madrid como en provincias, así como también de los trabajos preparatorios que se están llevando á cabo para empezar desde luego á instruir los oportunos expedientes de defraudación contra aquellos que no se hayan acogido á los beneficios del Real decreto y de muchos de los cuales figuran ya los nombres en las oficinas.

Sabemos que el dignísimo señor delegado de Hacienda en esta provincia, deseando, con la actividad y el celo que le distinguen, dar toda clase de facilidades á los interesados en cuantos asuntos se ventilan en las oficinas que de él dependen, y decidido á secundar con eficacia el pensamiento del ministro, cumpliendo órdenes emanadas de los centros ha dispuesto, que se establezca en las oficinas una guardia permanente que funcionará hasta las doce de la noche del día 31 para que á pesar de la festividad de los próximos días, se admitan las declaraciones de los interesados y se facilite de este modo el cumplimiento de este requisito que tantas ventajas puede proporcionar al contribuyente de buena fé.

Recomendamos, pues, á nuestros lectores que por cualquier circunstancia no tengan declarada toda su riqueza se apresuren á imitar á los muchos é importantes contribuyentes que ya lo han hecho en esta capital, presentando las declaraciones dentro del plazo señalado, porque de no hacerlo así, seguramente se les seguirán graves perjuicios, dadas las disposiciones en que se encuentran las autoridades de Hacienda y el rigor de la legislación en esta materia.

También tenemos entendido que está ya nombrado gran parte del personal de ingenieros agrónomos y arquitectos, que inmediatamente han de ocuparse de la comprobación de la riqueza.

En una casa de la calle de San Gil, fué anoche acometida de un accidente una vecina llamada Cándida.

Por disposición facultativa hubo de ser conducida á su domicilio, y no habiendo otras personas que pudieran hacer la conducción lo hicieron los guardias municipales de primera, números 1 y 3.

Las intemperancias de la prensa vitoriana, que no vacila en dirigir graves censuras á Burgos y Miranda, creyendo, sin duda, que así defiende mejor los intereses de Vitoria, han despertado general indignación, ocasionando las protestas de toda persona sensata.

En la madrugada de ayer recibimos un telegrama de varios vecinos de Miranda, concebido en estos términos:

«Mirandeses protestan artículo *Anunciador Vitoriano* publicado ayer atacando Burgos y Miranda titulado *Ignominia*: tanta insensatez y apasionamiento excita ánimos contra vitorianos.

¡Viva Burgos! ¡Viva Miranda!»

Unimos nuestra protesta á la de los nobles hijos de Miranda, y una vez más nos lamentamos de que los periódicos de Vitoria desciendan á terrenos tan impropios de la elevada misión de la prensa.

Ayer falleció en esta ciudad, después de recibir todos los auxilios espirituales, el conserje de la Sucursal del Banco de esta plaza D. Remigio Contreras y Oviedo, que desde la fundación de la misma venía prestando sus servicios á satisfacción de sus superiores y compañeros.

Por la comisión provincial ha sido nombrado el Dr. D. Juan Quintana para el cargo de médico de observación de los reclutas del reemplazo del año actual y de los anteriores, que resulten útiles condicionales de los reconocimientos que sufran ante dicha corporación.

También han sido nombrados por la indicada comisión para el cargo de talladores D. Diego de la Riva y D. Celestino Arroyo.

Sobre las dos de la tarde de ayer fué curado en la casa de socorro de esta ciudad, de varias heridas y contusiones el vecino de la calle del Hospital militar León Saez Conde, que le fueron causadas hallándose en una cuadra por dos hermanos.

Las heridas no fueron de gran consideración, y le fueron producidas en la región frontal y parietal, en otros varios sitios de la cabeza y en la oreja derecha.

En la noche del 23 del actual fué robado el cepillo de las ánimas de la iglesia de Altable, Miranda.

Como presunto autor del sacrilego robo ha sido detenido un vecino de aquella localidad.

La guardia civil del puesto de Pancorbo evitó con su prudente mediación el que anteayer hubiera habido alguna desgracia en la villa de Pancorbo, á consecuencia de una acalorada reyerta que se suscitó entre varios jóvenes de la localidad.

Por considerar autora del hurto de varias prendas de ropa blanca á una vecina de la villa de Nava de Roa, se practicó por la guardia civil un minucioso registro en la casa de la misma, recogién dose por los individuos del benemérito cuerpo un puñal y una pistola de dos cañones.

El guardia municipal Cesáreo Calvo Poza, dió conocimiento en la inspección de orden público de que á las diez próximamente de anoche detuvo á un hombre que en calzoncillos y descalzo iba por la calle de San Lorenzo llevando en la mano izquierda un revolver de pequeñas dimensiones.

El tal había sostenido momentos antes una fogosa disputa con su hijastro, y se dice que existían rencores y odios entre los individuos de su familia.

Reconocido que fué el individuo citado, resultó ser el vecino de la calle del Arrabal, núm. 15, Lino Martínez Cuñado, el cual había sufrido algunas lesiones, no se sabe si por alguno de los disparos del revolver que el citado Lino arrancó á su contrincante ó por algunas caídas que sufrió en la precipitada carrera y en medio del alucinamiento que lo acalorado de la disputa le ocasionó.

El revolver y cuatro cápsulas sin disparar fueron presentados en la inspección de orden público.

Del hecho se ha dado conocimiento al juzgado de instrucción.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 28 de Marzo de 1893:* Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de Bilbao entre D. Gerónimo Echevarría y D. Julian Diarce, sobre pago de pesetas; ponente, señor Fraga; defensores Dr. Alfaro y Licenciado Gutierrez; procuradores, Pineda y Martínez Lopez; Escribanía de Cámara de Tejerina.

Mercados.—En la pescadería se han vendido abadejo á 1,00 peseta el kilo, merluza á 1,20, congrio de 1,20 á 1,50, mero de la costa del Norte á 3,00 y asturiano á 2,00, platusa á 2,00, sardinas á 0,60, chirlas á 0,70 y lubina á 0,80.

—En el banco regulador sigue vendiéndose el tocino y lomo á 1,56 y 1,66 pesetas el kilo.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de ayer y hoy 6 bueyes, 8 carneros, una terneras, y 10 cerdos.

Los 13 cebones que se compraron el viernes último en el mercado de ganados de esta capital y de que dimos oportunamente conocimiento á nuestros lectores no eran de la propiedad de Isidoro Victoriano como por equivocación se dijo sino del tratante Saturnino Cameno y fueron comprados por diversos cortadores de esta localidad entre los cuales figura el Isidoro Victoriano.

Los niños que aborrecen el aceite de bacalao toman la «Emulsión» con gusto.
(Desconfiar de las imitaciones).

El abajo firmado, Licenciado en Medicina y Cirujía, certifico: Que he usado bastantes veces la *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, obteniendo resultados admirables, especialmente en niños, donde estaban indicados los preparados de aceite de bacalao, y en general los reconstituyentes, con más la ventaja que reúne, de que lo toman perfectamente bien, aun aquellos refractarios al aceite y á las soluciones alcalinas.

Palencia 18 de Diciembre de 1885.

Dr. CIRIACO BERMEJO PEREZ.

LA VOZ DE... VITORIA.

Causa indignación el leer estos días algunos periódicos de Vitoria, que se complacen en atacar rudamente á Burgos, dirigiéndole toda clase de groseros insultos, lo que prueba evidentemente la poca justicia de la causa que defienden, pues solo á falta de buenas razones se echa mano de ese género de argumentos.

Entre todos los colegas vitorianos, se distingue en esa ingrata tarea un semanario republicano titulado *La Voz del pueblo*, y esa voz desafina hasta el punto de calificar á los burgaleses de brutos y salvajes, así como suena.

Pero tanto exagera el ataque dicho semanario que incurre, sin quererlo, en el ridículo, como sucede al manifestar temores de que si se fija la capitalidad en Miranda, vaya el capitán general *de cabeza al Ebro*, ó *se la cortemos al menor descuido en Burgos*, si viene por aquí.

Si esto lo dijera como gracia, siempre sería una broma de mal gusto, pero no, lo dice con toda la seriedad posible, y de ese modo resulta una nota tan cómica, que ya no causa indignación, sino risa.

Da gana de contestar al autor del suelto: «¡Ay de tí si caes en nuestras manos; ya tenemos afilada la cuchilla, y en cuanto te pesquemos.... zás!»

Por supuesto, que todo eso lo dice el colega porque está convencido de que aquí nos comemos los generales crudos, pero no con ánimo de mortificarnos, pues él mismo afirma con sin igual frescura que «por efecto de su educación no es dado á actos de patriotería, ni su modo de ser le permite faltar en palabras ni obras á sus vecinos».

¿Puede darse nada más bufo? ¿Cuál será el *modo de ser* de ese periódico? ¿Qué dirá de nosotros el día que se proponga faltarnos?

Si *La Voz* cree de buena fé que sus razones pueden pesar en el ánimo del ministro de la Guerra, sería curioso ver publicada en *La Gaceta* una real orden que dijera, poco más ó menos, lo siguiente:

«Considerando que si se fija en Miranda la capitalidad del sexto cuerpo de ejército, el capitán general correrá el gravísimo peligro de que le arrojen de cabeza al Ebro, porque los de Miranda son muy brutos.

Considerando que en el caso de establecerse dicha capitalidad en Burgos, como los burgaleses son tan salvajes correríase el riesgo de que al menor descuido del capitán general, le cortasen la cabeza.

Considerando que los vecinos de Burgos y Miranda son muy capaces de hacer esas y otras barbaridades, porque tienen ya demostrado su odio á los capitanes generales, y los deseos que han manifestado de que se lleve á dichas poblaciones la capitalidad son sólo un ardid para realizar más facilmente sus propósitos de asesinar al jefe superior del distrito.

Y considerando, por último, que la certeza de estas razones está corroborada por el hecho de haberlas publicado un periódico tan sensato como *La Voz del pueblo*, de Vitoria, cuyo especial modo ser no le permite faltar á nadie.

S. M. el Rey (q. D. g.) y en su nombre la Reina Regente, se ha servido disponer que sea Vitoria, y de ningún modo Burgos ni Miranda, la capital del sexto cuerpo de ejército».

¿No les parece á los lectores que la publicación de esta real orden sería de gran efecto?

Pues á esto, por lo visto, aspira *La Voz del pueblo*, que todavía no sabe lo que es la seriedad de la prensa, ni la dignidad de los pueblos.

Exponga razones, discuta en el terreno de la ciencia, pruebe algo, en fin, ó intente probarlo, y déjese de necios ataques, déjese de groserías, déjese de ofender á pueblos que son tan honrados, por lo menos, como el que por reprobados medios trata de defender.

Si la prensa es un reflejo de lo que son las respectivas localidades, menguada idea formará de Vitoria el que la juzgue por las audaces calumnias y las insolentes desvergüenzas de *La Voz*.

¿Qué diría ese periódico si nosotros pusiéramos á todos los vitorianos al nivel del célebre SACAMANTECAS?

CARTA DE MADRID

Madrid 26.

La nota del día ha sido hoy la manifestación que los republicanos han organizado para celebrar con una merienda en la pradera de San Isidro la victoria alcanzada en Madrid de sus candidatos sobre los monárquicos.

La idea nació de *El País*, y he de consignar aquí que no á todos los jefes ha parecido bien que se realizara.

Pero en esta ocasión, como en otras que han de presentársele al partido republicano, las masas se han impuesto, y esta tarde han acudido á la pradera bastantes republicanos, gente del pueblo en su mayoría, con sus mujeres é hijos.

Desde la una de la tarde fueron los tranvías vaciando gente en la pradera del Santo, como la llaman los descendientes de los chisperos.

Un día espléndido contribuyó á que muchos curiosos se dirigieran á presenciar la fiesta de los republicanos.

Allí vi mucha gente conocida, y no por sus ideas antimonárquicas.

Algunos hicieron el viaje á caballo, otros en coches particulares, y la mayor parte á pié.

A las cuatro de la tarde había en la pradera unas seis mil personas.

La gente eligió como sitio predilecto la explanada de los altos del cerrillo de San Blas, que domina los cementerios de las sacramentales de San Isidro, San Justo y Santa María de la Cabeza.

Desde este punto se ve perfectamente Madrid.

Un republicano de armas tomar, al que sin duda le había hecho efecto ya la bota, decía:

—La cosa es fácil. Aquí un cañón, y bomba tras bomba hacia Madrid, y mañana proclamada la *gloriosa*.

Mientras los hombres departían y bebían en animados corros, las mujeres preparaban las viandas de la merienda.

Los curiosos paseaban por entre los grupos, y de rato en rato una pareja de guardia civil á caballo cruzaba á paso lento, sin que la gente diera la menor muestra de intranquilidad.

Algunas parejas de orden público están apostadas en los *puntos estratégicos* para acudir en caso necesario, y sólo á la entrada de los caminos que conducen á la pradera se notaba ostentación de fuerza.

Dos escuadrones de caballería de la guardia civil se hallaban apostados en dicho sitio.

Entre la gente había mezclada mucha policía secreta.

Un grupo situado en la parte baja de la pescadería entonó la Marsellesa, y nadie se metió con los manifestantes.

Un vendedor de agua anunciaba su mercancía gritando: «agua del santo republicano.»

Vi también varios carros con una bandera en lo alto del toldo, que contenían pellejos de vino, especie de tabernas improvisadas que han hecho su Agosto.

Se vendían también periódicos republicanos y grabados con los retratos de los jefes del partido.

Algunos llevaban monteras de papel, simulando gorros frigos.

A las cinco comenzó la merienda, y la pradera presentaba un golpe de vista pintoresco.

Poco después llegaron los señores Salmerón y Pi, que dieron una vuelta por la pradera, entre los aplausos y las muestras de simpatía de los republicanos.

A última hora comenzaron algunos grupos situados en el Monte Aventino, á ponerse en movimiento.

Un individuo que llevaba una bandera fué seguido por un centenar de personas dando vivas.

Un guardia de orden público se acercó y arrebató la bandera, promoviendo un pequeño tumulto que ocasionó alguna alarma y carreras.

El policía fué increpado duramente, diciendo que había sido arrollada la bandera española, mientras le quitaban la que á los pocos momentos ondeaba en la altura de otro monte inmediato.

El policía fué sacado de los grupos por sus compañeros, y se dijo luego que un cabo le había llevado detenido.

Otro individuo de la policía vió que una joven que se hallaba demente le había puesto un gorro frigio y se apresuró á quitárselo.

Esto también ocasionó algunas protestas.

A la caída de la tarde comenzó el desfile ordenadamente, pero algunos egresaron entonando la Marsellesa.

Hasta las siete no tengo noticia de que haya ocurrido nada más.

* * *

Seguramente mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia. Será el primero á que asistirá el nuevo ministro de Marina, el cual llevará el presupuesto de su departamento para acordar las pocas modificaciones que se convinieron antes de aceptar la cartera.

También se tratará de los puntos que ha de comprender el mensaje de la Corona en el acto de la apertura de Cortes, de los indultos que deben ser presentados á S. M. la Reina en el acto de la adoración de la Cruz el próximo Viernes Santo, de los candidatos para la provisión de senadurías vitalicias y de la combinación de gobernadores.

Estos dos últimos asuntos llamarán poco la atención del Consejo porque ya casi quedaron resueltos en varias conferencias que han celebrado estos días los señores Sagasta y D. Venancio González.

El mensaje y el presupuesto de Marina será lo que probablemente, promoverá larga discusión.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto disolviendo la comisión y junta directiva del centenario del descubrimiento de América.

Guerra.—Real orden reconociendo varios créditos por alcances de individuos del regimiento de caballería de la Reina.

Fomento.—Reales decretos de nombramientos de comisarios de Agricultura, industria y comercio.

Dice *El Mediterraneo* de Cartagena.

«Hánse encontrado en los trabajos que se están llevando á efecto en las obras del ferrocarril de Lorca á Granada, dos magníficas ánforas de gran tamaño llenas de moneda de oro del siglo XI.

Calcúlase en dos millones de reales el contenido.»

En los astilleros Normaud, del Havre, se comenzará próximamente la construcción de un torpedero de velocidad extraordinaria. Deberá recorrer 29 á 30 nudos, ó sea 54 á 55 kilómetros por hora.

Los últimos éxitos obtenidos en los ensayos de los torpederos de alta mar han hecho que se intente la construcción de este buque, que superará todas las velocidades hasta hoy registradas, de los torpederos franceses ó extranjeros.

El nuevo torpedero se llamará *Forban*.

El reputado escultor D. Eduardo Barrón, autor de la estatua que en Medellín se erigió á Hernán Cortés hace tres años, acaba de modelar en yeso una notable y hermosa escultura de Colón, en virtud de concurso público celebrado en Agosto de 1892, con destino al monumento que ha de elevarse al insigne navegante en la plaza de Menores de Salamanca.

Medirán el pedestal y la estatua unos nueve metros.

La inauguración se hará con toda solemnidad en el próximo mes de Septiembre, coincidiendo con la celebración de la feria en la histórica ciudad.

La escultura tiene tres metros y veinticinco centímetros de alta, y se halla convenientemente preparada para su fundición en bronce en los talleres de la casa Masriera de Barcelona.

Colón ha sido representado en el momento de explicar ante los sabios de Salamanca su audaz propósito de abrir nuevo paso á las Indias Orientales por el Occidente, basado en sus teorías sobre la redondez de la tierra.

En la diestra sostiene una esfera terrestre.

Su mano izquierda indica el derrotero que se proponía seguir en su viaje.

A los pies de la estatua se ven cartas geográficas y de navegación y una brújula.

El pedestal es de severa arquitectura y está ornamentado delicadamente. En él figuran los bustos de Isabel la Católica y de fray Diego de Deza.

En sus frentes ostentará el escudo de Salamanca y varias inscripciones.

Costean este monumento la junta central del centenario, la Diputación provincial y el Ayuntamiento de dicha ciudad.

Copiamos de un periódico:

«Ha quedado terminado el montaje, en el castillo de San Felipe, del Ferrol, del cañón Ontoria con el que se ha de hacer la prueba de los proyectiles explosivos inventados por el capitán general de este distrito, Sr. Pando.»

DESDE PARIS

Terminó la vista del segundo proceso incoado contra los hombres del Panamá.

El jurado, después de larga deliberación, contestó á las treinta y ocho preguntas del interrogatorio, declarando absueltos á seis procesados Fontane, Berol, Sans-Leroy, Gobron, Duque de la Fanconuerie y Antonio Pronst, y dictando vere-

dicto de culpabilidad contra los restantes procesados Charles Lesseps, Bailhaut y Blondin, los cuales han sido condenados respectivamente á un año, cinco años y dos años de prisión.

Un detalle. Marius Fontane al enterarse de que había sido absuelto, cayó desmayado. La noticia, por lo visto, le causó grandísima sorpresa.

Otro detalle. Blondin, Bailhaut y Charles Lesseps, después de oír la sentencia con perfecta impasibilidad, manifestaron que nada tenían que decir respecto de las penas que les habían impuesto.

Se conoce que no les causó sorpresa la resolución del jurado y el fallo de los tribunales.

*
* * *

Tiene gracia, pero muchísima gracia, aunque maldita la que le habrá hecho á un cerrajero del boulevard Vaugirar, lo que á este industrial le ocurrió anoche al entrar en su domicilio.

El buen hombre tenía la preocupación constante de que le iban á robar durante las horas que abandonaba su casa para ir á esparcir el ánimo en el teatro ó en el café. Y sugestionado por este temor, tuvo la malhadada idea de construir y colocar en la puerta de su domicilio un aparato del cual formaba parte principalísima una pistola. Es a había de disparar forzosamente una bala de regular calibre sobre todo el que introdujera en la cerradura una llave ó una ganzúa.

Por medio de un sencillo mecanismo, el inquilino de la casa evitaba el disparo al entrar en ella después de algunas horas de esparcimiento.

Pero, hé aquí que Mr. Garrault—así se apellida el cerrajero inventor—regresó anteanoche á su morada un poco *calamocano*, como dicen en mi tierra. Había estado de jolgorio con varios amigos y los vapores alcohólicos le trastornaron hasta el punto de que olvidó por completo que la puerta de entrada estaba defendida por el aparato de su invención. Sin tocar al mecanismo introdujo la llave y ¡pum! salió una balita de plomo y atravesó el brazo derecho del cerrajero, que recobró la memoria en el mismísimo instante que oyó la detonación.

Afortunadamente la herida de Mr. Garrault no ofrece gravedad. Todo se reduce para él á unos cuantos días de descanso forzoso, durante los cuales se entretendrá en considerar que ciertas medidas de precaución son altamente perjudiciales para quien las adopta, cuando éste empina el codo un poco más de lo regular.

*
* * *

Como estos apuntes, escritos á vuela pluma, no tienen ni deben tener carácter político ni financiero, me creo revelado de la obligación de dar á ustedes pormenores de ciertos asuntos que actualmente ocupan la atención de la prensa. Diré sin embargo, por ser cosa que interesa á mi país, que los defensores de las exageraciones proteccionistas van perdiendo terreno.

Ya habrán visto mis lectores por los despachos telegráficos de estos últimos días que el discurso del célebre Mr. Turrel, el mayor enemigo que han tenido hasta la fecha los vinos españoles, fué acogido con absoluta indiferencia por sus oyentes, por la prensa y por la opinión. Dos amigos franceses y entusiastas admiradores de la patria del *peleón* y del *morapio*, me decían al salir conmigo de la Cámara, donde estuvimos escuchando las sandeces cómicas del diputadó á quien antes me he referido.

—Ese pobre loco que quiere imposibilitar la entrada de los vinos españoles en

Francia merece que le condenen á no beber vino español en todo lo que le resta de vida.

* * *

Ci rro estas notas, de regreso del palacio de Luxembourg donde he permanecido más de dos horas. Ayer estuve allí y me costó sabe Dios cuántos empujones, pisotones y codazos penetrar en la espantosa sala de guardias, convertida en cámara ardiente, en el centro de la cual, cubierto á medias por la misma bandera tricolor que fué colocada sobre el ataúd de León Gambetta, estaba el féretro en que descansaban los restos de Jules Ferry, uno de los hombres más ilustres y más discutidos y una verdadera gloria de Francia.

Hoy, desde las doce y media hasta las tres y media de la tarde, he presenciado el grandioso homenaje que ha rendido todo París al que fué hasta hace pocos días presidente del Senado.

Lo de *todo París* no es una exageración. Desde las nueve de la mañana estaban cuajados de gente los alrededores del *Petit Luxembourg*, y casi todos los sitios por donde había de pasar el fúnebre cortejo para dirigirse á la estación del Este. Antes del mediodía cubrieron las tropas la carrera. A la una hallábase reunidos en el vasto jardín del palacio los hombres más ilustres de la política y de las letras, y algunos centenares de delegados de sociedades y corporaciones parisienses y provincianas.

Pronunciaron elocuentes discursos ante el féretro el vicepresidente del Senado, el presidente de la Cámara de diputados, el ministro de instrucción pública y monsieur Meline.

La música de la guardia republicana tocó admirablemente la marcha fúnebre de Sellenick, y á las tres y media se puso en marcha la comitiva, corriendo entre doscientos mil admiradores y curiosos los boulevares de Médicis, Saint Michel, Sebastopol y Strasbourg.

Fué un desfile brillante, una colosal manifestación de duelo que se verificó con el orden más perfecto, á pesar de que hicieron lo posible por alterar varios desdichados que desde el boulevard Saint Germain y al paso de la comitiva promovieron un fuerte alboroto gritando como energúmenos *A vas Ferry*. Los alborotadores cayeron en poder de la policía.

La prensa de hoy consagra nuevos y sentidísimos trabajos á la memoria del hombre eminente, á quien Gambetta dijo cierta vez en la expansión de un diálogo amistoso:

—Ferry, es usted el hombre más bueno de Francia, pero no lo parece. Por su carácter frío y desdeñoso, por su inalterable seriedad me hace usted el efecto de un rosal que, en vez de espinas y rosas, tuviera solamente espinas.

A lo cual dicen que contestó Ferry haciendo un esfuerzo para sonreírse:

—Tiene usted razón. Las rosas de este rosal retoñan hacia adentro.

24 Marzo del 93.

Antonio de la Vega.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 25.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 66'31, 66'06, 66,03, 66'21, 66'31.

Londres 25.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 66'21.

Buenos Aires 25.—(Servicio especial de la *Agencia Fabra.*)—Precio del oro en el día de ayer 314.

Paris 26.—La comisión de presupuestos de la Cámara ha aprobado la concesión de un crédito suplementario de doscientos mil francos para el socorro de las víctimas de la miseria en la Argelia, entre las cuales hay muchos españoles faltos de trabajo.

Cádiz 26.—A las siete de la mañana de hoy ha llegado á este puerto procedente de la Habana y Puerto Rico el vapor correo «Ciudad de Santander» de la Compañía Trasatlántica sin ninguna novedad á bordo.

Paris 26.—Las últimas lluvias han sido muy beneficiosas para nuestros campos, que presentan un aspecto bastante satisfactorio aumentando las esperanzas de una cosecha abundante de cereales.

En nuestro mercado de trigos sigue reinando completa calma notándose mucha reserva por efecto de la persistente baja en las harinas.

Los trigos blancos del país se pagan de 20'75 á 21'26 y los rojos de 20 á 20'50.

Los trigos extranjeros se cotizan nominalmente á 21'75 los de la California, á 21 los de Walla, á 20'50 los argentinos y á 32'50 los de Australia.

El comercio de importación ha sido mucho menor durante esta semana con relación á la anterior.

A Marsella han llegado 76.903 quintales de trigo, existiendo en los depósitos para la venta 223.070 quintales.

En Burdeos se mantienen los precios con bastante firmeza siendo las ventas muy escasas. Para la venta hay disponibles 73.000 quintales de trigo.

De los mercados del interior de Inglaterra se sabe que continúa la firmeza en los precios, no obstante las esperanzas de una cosecha de trigos muy abundante.

Análogas noticias se reciben de los mercados de Alemania, Austria, Hungría y Rusia, particularmente de esta última, donde se espera que la próxima cosecha de trigo será todavía mayor de lo que se había calculado.

Roma 26.—El médico que ha reconocido al obrero Berardi, autor del atentado de arrojar tierra en el carruaje del rey Humbert, ha informado que padece de enajenación mental.

Berardi será sometido á un nuevo examen médico.

Londres 26.—Via cable de Bilbao.—Despachos recibidos de Washington dicen que el ministro americano en Portman Prince ha telegrafado al gobierno de los Estados Unidos, que los insurrectos de Santo Domingo han entrado en territorio haitiano.

El gobierno de la República de Haití ha mandado tropas para defender la frontera.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

LOS EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fé y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homóplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación

LOS COMERCIANTES, banqueros, sacerdotes, estudiartes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira. Espolón, 30.



Trade Mark Registered.

Los EEMPLASTOS
PERFORADOS
AMERICANOS
DE
FIELTRO ROJO
DEL DR. WINTER.

Curan Rheumatismo
Neuralgia, Lumbago
Sciatica, Pleuresia,
Dolor de Garganta,
Calambre, Croup,
Dolores de Espalda
Pecho, Miembros,
Pulmones, Estoma-
go, Tosas, Quebra-
duras, y todas las
enfermedades de los
poros, de la piel.
Emplastos Perfora-
dos de fieltro rojo
Americano.

De venta en las
Droguerías y Boticas
THE WINTER'S
American Scarlet Felt
Porous Plaster.

Wholesale: NEW YORK

GRAN FÁBRICA DE DULCES

DE

MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS

ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo **DIPLOMA DE HONOR**, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de BRUSELAS, y Medalla de Oro en la Exposición de BARCELONA.

Compíte en clases y precios con las fábricas más acreditadas de Paris y de los demás puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.



FARMACIA DE ESCOLAR

Agua de Seltz.-Desde 1.º de Abril se expenderá á los precios siguientes:

15 céntimos sifón.

Abonos.—Por 12 sifones, 1'50 pesetas. Por 24 id., 2'50 id.

Depósito de tres pesetas por cada sifón.

Si quieres darte importancia
entre la gente de tono,
pide siempre en el casino
el gran licor *Quina Momo*.

Para los pedidos dirigirse á los señores M. Soley y Compañía, Consejo de ciento, 218, Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 27.—8,40 m.

La merienda celebrada ayer por los republicanos en la pradera de San Isidro se verificó en medio del mayor orden sin que diese lugar ó ningun incidente lamentable, según adelanté en mi carta á primera hora de anoche.

Los republicanos, con este motivo, se muestran muy satisfechos de la prudencia, y cordura con que procedieron los manifestantes.

Los ministeriales tampoco ocultan su satisfacción, y dicen que lo ocurrido ayer prueba las buenas disposiciones del Gobierno para permitir el libre ejercicio de la ciudadanía, á pesar de lo cual será inflexible con todo el que perturbe el orden público.

MADRID 27.—9 m.

Afirman los ministeriales que la entrevista de los señores Sagasta y Canalejas, con ocasión de almorzar juntos, producirá buen resultado para la paz interior del partido.

Hay gran escasez de noticias políticas.

MADRID 27.—10,30 m.

Empieza á hablarse de los debates que se suscitarán en las próximas Cortes.

La parte principal del Mensaje estará dedicada á tratar de los proyectos de leyes provincial y municipal, con las cuales se reducirán considerablemente los gastos de las diputaciones y se mejorará la situación de los Ayuntamientos.

MADRID 27.—10,40 m.

A pesar de lo que aseguran los periódicos acerca de los indultos de pena capital que se concederán con motivo de la semana santa, es prematuro cuanto se diga sobre este asunto.

Todavía no se ha acordado cuáles serán los expedientes preferidos para la concesion de dicha gracia.

MADRID 27.—1,20 t.

En el consejo de ministros celebrado esta tarde se han cambiado impresiones acerca del establecimiento de las zonas fiscales.

El Sr. Sagasta me ha dicho que nunca ha sido partidario de que se hagan rebajas en las cantidades consignadas en la lista civil.

El exministro de Marina Sr. Cervera ha cumplimentado hoy á S. M. la Reina.

MADRID 27.—1,6 t.

La cotizacion de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 71,35. Idem fin de mes, 71,45.

Idem exterior, 76,70. Idem Deuda amortizable, 79,10.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 108,00.

Idem idem de 1890, 98,40.

Acciones del Banco de Espana 373,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 148,00.

Cambios sobre Paris á ocho días vista, 16,00.

Idem sobre Londres 00,00.

Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 66,40.

Mercado firme.